EUDS Mi Universidad

Cuadro sinóptico.

Nombre del Alumno: Espinoza Morales Fernanda Judith.

Nombre del tema: La responsabilidad del personal de enfermería.

Parcial: Tercero.

Nombre de la Materia: Legislación en salud y enfermería.

Nombre del profesor: Hernández López Gladis Adilene.

Nombre de la Licenciatura: Licenciatura en Enfermería.

Cuatrimestre: Octavo.



Por personal de enfermería, de acuerdo con la Norma Oficial Mexicana NOM-019-SSA3-2013, denominada "Para la práctica de la enfermería en elsistema nacional de salud", se entiende a. La persona formada o capacitada para proporcionar cuidados de enfermería que de acuerdo a las disposiciones jurídicas aplicables y su preparación académica, puede realizar actividades auxiliares, técnicas, profesionales o especializadas, según su ámbito de competencia, en las funciones asistenciales, administrativas, docentes y de investigación.

Sin importar el origen contractual, pero sin dejar de lado los derechos y obligaciones respectivas, la práctica de la enfermería atiende a una división del trabajo, en donde cada una lleva a cabo determinadas funciones y, por tanto, adquiere responsabilidades específicas, de ahí que debemos referirnos a las diferentes categorías.

Personal profesional.

Clasificación del personal de enfermería.

Personal no profesional.

- Enfermera(o) general, quien obtuvo título de licenciatura en enfermería expedido por alguna institución de educación superior, perteneciente al sistema educativo nacional y cuenta con la cédula profesional correspondiente.
- Enfermera(o) especialista, quien, además de ser licenciado en enfermería, obtuvo el diploma de especialización, y le ha sido expedida la cédula profesional de especialización correspondiente a un área específica de competencia.
- Enfermera(o) con maestría, quien, además de reunir los requisitos de licenciatura en enfermería, acredita el grado de maestría, y posee la cédula profesional de maestría.
- Enfermera(o) con doctorado: aquella persona que, además de contar con el grado de maestría, acredita el grado de doctorado, y leha sido expedida
 por la autoridad educativa competente la cédula profesional de doctorado correspondiente.
- · Profesional técnico de enfermería: la persona que obtuvo el título o un diploma de capacitación expedidos por alguna institución perteneciente al sistema educativo nacional (en adelante SEN).
- Técnico en enfermería, quien concluyó los estudios de tipo medio superior (técnico) en el área de la enfermería, en alguna institución educativa perteneciente
 al SEN y la cédula de ejercicio profesional con efectos de patente.
- Técnico especializado en enfermería, quien, además de reunir los requisitos de estudios de nivel medio superior, obtuvo un diploma en el área específica de
 competencia expedido por alguna institución de educación, perteneciente al SEN.
- · Auxiliar de enfermería, quien obtuvo constancia que acredita la conclusión del curso de auxiliar de enfermería, de una duración mínima de un año expedido por alguna institución pertenecienteal SEN.
- Estudiante de enfermería, la persona en proceso de formación en la carrera de enfermería de nivel medio superior o superior de alguna institución educativa perteneciente al SEN.
- · Pasante de enfermería: el estudiante de enfermería de una institución educativa que ha cumplido los créditos académicos exigidos en el plan y programas de estudio, que para realizar el servicio social debe contar con la constancia de adscripción y aceptación expedida por la Secretaría de Salud.

Responsabilidades de acuerdo con la NOM-019-GGH3-

2013.

Responsabilidades en el ambito legal.

Verificar oportunamente la existencia y funcionamiento óptimo del equipo que se utiliza para proporcionar el cuidado de enfermeríay, en su caso, reportar los faltantes y las fallas que representen un riesgo para los usuarios de los servicios de salud o para el propio personal.

· Conocer y aplicar, cuando corresponda, las normas oficiales mexianas, de acuerdo a su ámbito de su competencia.

Asumir el compromiso responsable de actualizar y aplicar los conocimientos científicos, técnicos, éticos y humanísticos de acuerdo a suámbito de competencia.

· Cumplir con las normas institucionales y de orden técnico en materia laboral, que apliguen en el ámbito específico de su competencia, a fin de contribuir a la seguridad del usuario, la del equipo de salud,así como, para la conservación del medio ambiente.

En opinión de Rolando Tamayo y Salmorán, "la responsabilidad señala guién debe responder del cumplimiento o incumplimiento de tal obligación".

En el contexto aludido es relevante considerar que la responsabilidad en el ámbito de la enfermería tiene origen en la mala praxis por la negligencia y/o la impericia, y que en algunas ocasiones puede existir el dolo, lo quesignifica, descuido, omisión, abandono o imprudencia injustificada.

Administrativas.

La responsabilidad de carácter administrativo constituye un cúmulo de obligaciones adicionales que poseen las personas que prestan sus servicios personales para el Estado, en la relación que se establece para el ejercicio de la función pública.

En cuanto a los sujetos de aplicación de estas normas administrativas, el personal de enfermería que se encuentra adscrito a alguna de las dependencias o entidades de la administración pública federal centralizada como en el caso de quienes laboran en la Secretaría de Salud, o bien los adscritos a la administración pública federal descentralizada como el IMSS, el ISSSTE y los institutos nacionales de salud, se encuentra obligado a su acatamiento, a riesgo de ser sometido al procedimiento administrativo de responsabilidad correspondiente.

Penales.

Tratándose de las responsabilidades de carácter penal en las que pueden incurrir las personas dedicadas a la práctic<mark>a de la enfermería, pueden</mark> originarse desde dos vertientes, a saber: 1) por la actualización de las hipótesis normativas previstas y sancionadas por el Código Penal federal, esto es, cuando la conducta que llevan a cabo corresponde a la descrita en el tipo penal, y 2) cuando la conducta realizada o la omisión se adecua a lo establecido en los ilícitos que establece la ley especial aplicable a las actividades relacionadas con el ámbito de la salud, mismas que se encuentran plasmadas en la Ley General de Salud.

Civiles.

En el ámbito puramente civil existen relaciones entre personas morales o personas jurídicas y prestadoras de servicios de entermería y también, entre personas físicas. Dentro de las primeras es una cuestión común la relación entre los hospitales y las enfermeras, mientras en a segundo caso se refiere a la prestación de esos servicios de manera independiente, y en ambos casos su origen es el derecho privado, lo cual no los excluye de la aplicación de las dos normas oficiales mexicanas invocadas, es decir, la NOM-019-SSA3-2013, para la práctica de la enfermería en el sistema nacional de salud y Ja NOM–168–SSA1–1998, del expediente clínico, plasmando los derechos y obligaciones en los contratos resp<mark>ectivos.</mark>

Bibliografía

Escobedo., R. M. (11 de 03 de 2023). *LA RESPONSABILIDAD DEL PROFESIONAL DE ENFERMERÍA.*Obtenido de

https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/51b8de5c09bfdb76f44aefbb634b6d56.pdf